

## ECONOMÍA / POLÍTICA

# El mercado laboral crea 22.000 empleos en julio y apunta hacia una ralentización

**RÉCORD DE 20,89 MILLONES DE OCUPADOS/** El avance del empleo es apenas una tercera parte del promedio de los últimos diez años. El Gobierno achaca el frenazo a la "incertidumbre" provocada por el "entorno de la campaña electoral".

Pablo Cerezal. Madrid

El mercado laboral empieza a entrar en un momento agri-dulce, después de la intensa creación de empleo lograda a lo largo del primer semestre del año gracias a la pujanza del sector turístico (ver información adjunta) y arroja algunas señales de debilidad en julio, con uno de los peores registros para el séptimo mes del año de las últimas décadas.

En concreto, el mercado laboral alcanzó un récord histórico de 20.891.885 afiliados a la Seguridad Social, de acuerdo con los datos publicado ayer por Ministerio de Inclusión, 550.921 trabajadores más que el mismo mes del año anterior, pero solo sumó 21.945 ocupados en julio con respecto al mes anterior, lo que supone apenas una tercera parte del promedio de los diez años anteriores y una de las cifras más bajas de las últimas décadas. Y, al mismo tiempo, el desempleo apenas se ha reducido en 10.968 personas en julio, muy por debajo del promedio histórico, según las cifras del Ministerio de Trabajo, hasta los 2.677.874 desempleados registrados en los servicios públicos.

A pesar de que el Gobierno sacó ayer pecho de la intensa creación de empleo este año, también reconoció que se estaba produciendo un cambio de tendencia puntual, si bien es cierto que el uso de los contratos fijos discontinuos ha suavizado el avance del empleo turístico en los meses de

verano. De hecho, las cifras desestacionalizadas, que son la principal referencia que utiliza el Ministerio de Seguridad Social para calibrar el mayor o menor ritmo del empleo, apuntan en la misma dirección, ya que el aumento de la afiliación en el séptimo mes del año (16.285 nuevos trabajadores) es apenas una quinta parte del promedio de los seis meses anteriores. En la misma línea, el ministro José Luis Escrivá señaló en *La Sexta* que estas cifras son "un poco menos dinámicas" que las de meses anteriores, lo que "quizá pueda tener que ver" con un entorno de campaña electoral, donde hay "cierta incertidumbre", pero "da la impresión de que el mercado de trabajo vuelve a retomar mucho dinamismo" en la primera jornada de agosto.

Con todo, los datos acumulados de los doce últimos meses son muy positivos, con la creación de 550.921 empleos respecto a julio del año pasado, si bien este incremento se concentró, principalmente sobre el turismo y su derivada sobre el comercio y el transporte, que suman uno de cada tres nuevos empleos debido al efecto rebote tras los momentos más duros durante la pandemia. Así, la hostelería suma 82.221 ocupados respecto al año anterior, seguido de las actividades profesionales, científicas y técnicas (60.421 afiliados), las actividades sanitarias (59.333), la construcción (50.538), el comercio (47.559),

## RADIOGRAFÍA DEL MERCADO LABORAL

### > Evolución del número de afiliados a la Seguridad Social

En millones de personas.



### > Evolución del número de parados registrados

En millones de personas.



Expansión

Fuente: Ministerio de Inclusión y Seguridad Social y Ministerio de Trabajo

### > Evolución en julio de cada año

#### TRABAJADORES

2017	56.222
2018	35.819
2019	15.514
2020	161.217
2021	91.451
2022	-7.366
2023	21.945

#### PARADOS

2017	-26.887
2018	-27.141
2019	-4.253
2020	-89.849
2021	-197.841
2022	3.230
2023	-10.968

el transporte (47.115), la educación (43.830) y la información y las telecomunicaciones (40.110), mientras que la agricultura es el gran damnificado por el alza de los costes y la sequía, con la pérdida de 18.212 trabajadores. Y el empleo se estanca también entre los trabajadores autónomos, algo que el secretario de Estado de Empleo y Economía Social, Joaquín Pérez Rey, achacó ayer a que la Inspección de

Trabajo y Seguridad Social ha regularizado a más de 17.500 autónomos entre los meses de enero y julio, convirtiéndolos en trabajadores asalariados.

#### Julio

Y, si se miran los datos mensuales, se pone de manifiesto también el impulso del turismo y el comercio, incluso a mitad de la temporada estival. En concreto, la hostelería suma 25.863 afiliados a la Seguri-

dad Social respecto al mes anterior y el comercio, 40.109, si bien las actividades sanitarias lideran la lista, con 48.772 ocupados más. En cambio, la educación pierde 115.140 trabajadores debido al carácter estacional de esta actividad, especialmente entre los interinos y empleo temporal en las academias. Sin embargo, donde más se nota el carácter estacional de empleo a pesar de que la campaña estival ya está avan-

zada, es en el nivel de afiliación por provincias, un ranking liderado por Baleares (12.912 nuevos afiliados), seguida de Gerona (11.870), Cádiz (9.618), Málaga (6.045), Alicante (5.570) y Tarragona (5.335). Y, en términos relativos, Gerona se anota un alza del 3,2% que hace palidecer la media (0,1%).

También en las cifras del paro se observa una cierta desaceleración. Si bien el número

## El pinchazo laboral de la moto de Sánchez

### OPINIÓN

Jose María Rotellar

El deterioro del mercado laboral es cada vez más evidente, más allá del barniz con el que el se revista su superficie, pero que salta por los aires en cuanto se rasca un poco y se analizan los datos en profundidad.

El paro apenas baja, sube si se desestacionaliza, los afiliados crecen poco, las tasas interanuales reducen

mucho su crecimiento, cae el número de contratos, se reduce el número de empresas con código de cotización y desciende también el número de autónomos, con lo que hay poco que celebrar, ya que se constata una desaceleración importante que va cobrando tendencia en el mercado laboral, tal y como muestran los datos.

Así, tras la importante desaceleración de la actividad económica en el segundo trimestre de 2023, donde el crecimiento del PIB fue una décima menor en tasa intertrimestral que el trimestre anterior, con un creci-

miento interanual que era menos de la mitad, ante el hundimiento de la demanda externa, el mal comportamiento de la industria y la fuerte desaceleración del consumo de los hogares en tasa interanual, en dicha contabilidad nacional trimestral se podía comprobar cómo las horas totales trabajadas en el segundo trimestre de 2023, de manera desestacionalizada, están por debajo de las que se trabajaban en el cuarto trimestre de 2019, que refleja que el crecimiento del empleo no es tal, sino más bien un reparto del empleo, cosa que se constata con los datos de

paro registrado y afiliación a la Seguridad Social.

De esa forma, aunque el paro baja en 10.968 personas en términos mensuales, no es un buen dato, ya que es el tercer peor registro de paro de un mes de julio desde 2011. Es más, la bajada se debe fundamentalmente al momento estacional en el que nos encontramos, el inicio de la campaña de verano, pues al desestacionalizar el dato, el paro sube en 5.509 personas. Además, si no es peor el dato en junio se debe a que esa bajada es impulsada por dos CCAA: Andalucía, donde más baja (-5.166

parados) y la segunda, Madrid (-2.926 parados), con lo que ni siquiera en la escueta bajada de paro de julio puede presumir el Gobierno. En tasa interanual tampoco van mejor las cosas, ya que baja en 205.938 personas, que es el cuarto peor dato interanual de los últimos diez años (el tercero, sin contar 2020, cuando operaban las restricciones por la pandemia), siendo la mayor bajada la producida en Andalucía.

Esa insuficiente reducción del desempleo se ve claramente en el sector de actividad económica más importante de la economía, el sector